

## Anuario 2019

Se consideran actividades de **Cooperación Internacional**, las siguientes:

- Establecimiento de una sección colegial de cooperación y/o solidaridad
- Convocatorias para apoyar proyectos de organizaciones de desarrollo en este marco de actuación.
- Convocatoria de becas de formación para profesionales médicos en este marco de actuación.
- Celebración de Jornadas, seminarios, talleres, cursos en torno a la cooperación para el desarrollo INTERNACIONAL, la salud en emergencias y/o la ayuda humanitaria.
- Celebración de galas y/o eventos de sensibilización, recaudación de fondos etc.
- Otras.

Se consideran actividades vinculadas a **programas sociales**, las desarrolladas con el objetivo de mejorar la calidad de vida de población vulnerable o en situación de riesgo de exclusión social, marginalidad, necesidad de nuestro país.

## Actividades del COLEGIO DE MÉDICOS DE LAS PALMAS

## ACTIVIDAD I

- a) **Tipo de intervención**  
*Apoyo económico*
- b) **Tipo de actividad/proyecto**  
*Cooperación internacional*
- c) **Cuantía económica destinada al proyecto**  
2.420 €
- d) **Fecha/duración**  
4 - 12 abril 2019
- e) **Organización beneficiaria**  
*Fundación Ágora*
- f) **Datos de contacto de la organización beneficiaria**  
928 248 554 | [info@fundacionagora.com](mailto:info@fundacionagora.com)
- g) **Información del proyecto/actividad**  
*Reconstrucción del Hospital de Beira – Mozambique*

*El Colegio de Médicos de Las Palmas, a través de su Fundación, desarrolló una campaña para recaudar fondos donde los colegiados que lo desearan, a través de la web del Colegio, pudieran realizar una aportación voluntaria de una forma sencilla y rápida, cuya finalidad era la de **reconstruir el hospital de Beira, Mozambique, arrasado por el ciclón Idai**. El mencionado centro sanitario es el único que ofrece asistencia a una población de medio millón de habitantes.*

*En ese momento, Mozambique era el país más afectado por este fenómeno meteorológico y el número de muertos se situaba en 294, según las autoridades del país, aunque finalmente Idai que causó vientos fuertes y graves inundaciones en Madagascar, Malawi, Zimbabue y Mozambique, terminó con la vida de más de 950 personas.*

*La emergencia humanitaria fue declarada en toda la zona afectada por el ciclón y se precisaba ayuda de forma urgente para reconstruir el hospital, así como atender a los desplazados. El riesgo de muerte era alto por disentería provocada por agua contaminada, por lo que además era necesario material médico y fármacos.*



**Mozambique**  
**RECONSTRUCCIÓN**  
**HOSPITAL**

El paso del ciclón Idai destruye el único hospital de la ciudad de Beira, con cerca de 500.000 habitantes

**URGE:**

Reconstruir el hospital  
material médico  
medicinas

COLABORA CON UN SOLO CLIC

20 - 50 - 100 €

*La Fundación entregó 2.420 € a Fundación Ágora para la reconstrucción del Hospital Central de Beira en Mozambique. La donación se consiguió gracias a la solidaridad y colaboración de los colegiados.*

## ACTIVIDAD II

- a) **Tipo de intervención**  
*Apoyo económico*
- b) **Tipo de actividad/proyecto**  
*Cooperación internacional*
- c) **Cuantía económica destinada al proyecto**  
*1.000 €*
- d) **Fecha/duración**  
*Octubre 2019*
- e) **Información del proyecto/actividad**  
*Proyecto "Claudia" de Cooperación Internacional*

*El Colegio de Médicos de Las Palmas ha colaborado en la realización de las expediciones de médicos desinteresados a centros de salud municipales de Nouadhibou.*

*El proyecto Claudia es un programa de cooperación sanitaria destinado a la mejora asistencial de los centros de salud municipales de Nouadhibou y en los que se atiende a las poblaciones que cuentan con menores recursos económicos de la ciudad. La iniciativa nace hace poco más de un año a petición del Ayuntamiento de la ciudad y está dirigido por el Fernando Gómez Toledo, especialista en Radiodiagnóstico de Hospital Perpetuo Socorro, en colaboración con Cristóbal del Rosario.*

*Este proyecto incluye expediciones a Nouadhibou por parte de médicos de especialidades muy concretas, y que en este país son deficitarias, así como de equipos quirúrgicos. Los profesionales se desplazan de forma desinteresada para atender a la población más desfavorecida, llevando a cabo además una labor docente en vistas a mejorar, de manera estable, su nivel asistencial.*



*El proyecto pretende mejorar el equipamiento y el nivel de conocimientos del personal asistencial en los centros de salud de la población de Nouadhibou (Mauritania) y las aldeas próximas.*

*Igualmente la asistencia directa a la población por parte de médicos especialistas de Las Palmas, la organización de dichos centros de salud y el reciclaje de los profesionales locales en centros asistenciales de Las Palmas.*

*De izquierda a derecha:  
Ahmed Mahmou, Cristóbal del Rosario, Fernando Gómez Toledo y Brahim Ahmed  
FUENTE: Periódico La Provincia 23.09.2019*

### ACTIVIDAD III

- a) **Tipo de intervención**  
*Apoyo económico*
- b) **Tipo de actividad/proyecto**  
*Acción social*
- c) **Cuantía económica destinada al proyecto**  
*2.500 €*
- d) **Organización beneficiaria**  
*Asociación Canaria para la Investigación Pediátrica (ACIP Canarias)*
- e) **Datos de contacto de la organización beneficiaria**  
*contacto@acipcanarias.org*
- f) **Información del proyecto/actividad**  
*Estudio de las enfermedades que afectan a la población infantil en Canarias*

*El Colegio de Médicos de Las Palmas ha colaborado en potenciar y visibilizar la importancia de la **investigación centrada en estudiar las enfermedades que afectan a la población infantil en Canarias.***

*La Asociación Canaria para la Investigación Pediátrica nace con la vocación de complementar la labor asistencial desarrollada en la sanidad canaria, a través de la potenciación de la investigación, en las áreas de conocimiento relacionadas con la pediatría y la formación de residentes/pediatras jóvenes. Su misión es mejorar la salud de la población pediátrica en Canarias a través del conocimiento derivado de la potenciación de la investigación.*

*Entre sus iniciativas actuales destacan el desarrollo de un protocolo educativo para la prevención de la obesidad pediátrica, la creación de un registro para la Diabetes Mellitus tipo 1 en Canarias, la integración en redes internacionales y la implantación de la ecografía en el área de urgencias pediátrica.*

*El director del proyecto, el colegiado Yeray Novoa Medina, detalló que esta donación ayudará a seguir “estudiando enfermedades muy prevalentes en Canarias como la obesidad o la Diabetes Mellitus tipo 1”.*



## ACTIVIDAD IV

- a) **Tipo de intervención**  
*Apoyo económico*
- b) **Tipo de actividad/proyecto**  
*Cooperación internacional*
- c) **Fecha/duración**  
*22 febrero 2019*
- d) **Cuantía económica destinada al proyecto**  
*150 €*
- e) **Organización beneficiaria**  
*Égueire ONG - Cooperación para el Desarrollo en África*
- f) **Datos de contacto de la organización beneficiaria**  
*correo.egueire@gmail.com*
- g) **Información del proyecto/actividad**  
*Cena solidaria Égueire*

*El Colegio asistió a la cena solidaria organizada por Égueire ONG el pasado 22 de febrero de 2020, en el Parador de Santiago de Compostela; iniciativa incluida dentro del programa del III Congreso de Cooperación Internacional de la OMC.*

*La recaudación de la cena se destinó para la **financiación de los proyectos en Costa de Marfil**, entre ellos, el proyecto agropecuario de Égueire que ha puesto en marcha en el pueblo de N'Zida.*

*Égueire realiza proyectos de **Cooperación para el Desarrollo en África**, en concreto en Costa de Marfil, donde ha destinado distintas ayudas para la rehabilitación de centros educativos y sanitarios, acogida de niños huérfanos y microcréditos destinados a cooperativas de mujeres.*

**CENA SOLIDARIA**  
abierta a toda la sociedad que desee colaborar con la  
**Asociación de cooperación para el desarrollo en África ÉGUEIRE.**



**ÉGUEIRE**  
Cooperación para el desarrollo  
en África  
"Juntos construimos futuro"

**Viernes, 22 de febrero de 2019**  
**21:30 horas**  
**Hostal de los Reyes Católicos**

**PRECIO CUBIERTO: 50 €**  
Si no puedes acudir, puedes colaborar en la  
Mesa 0

*Anima Rio*

## ACTIVIDAD V

- a) **Tipo de intervención**  
*Apoyo económico*
- b) **Tipo de actividad/proyecto**  
*Acción social*
- c) **Fecha/duración**  
*Diciembre 2019*
- d) **Organización beneficiaria**  
*Banco de Alimentos de Las Palmas*
- e) **Datos de contacto de la organización beneficiaria**  
*928 70 99 97 | info@bancoalimentoslpa.org*
- f) **Información del proyecto/actividad**  
*Aportaciones solidarias para el Banco de Alimentos de Las Palmas*

*El Colegio recaudó fondos a lo largo del mes de diciembre en su página web en la que los colegiados realizaron sus aportaciones solidarias de forma online a favor del Banco de Alimentos de Las Palmas.*

*Todos los colegiados que lo deseaban podían colaborar con sus donativos desde los 2 € hasta los 10 € por*

*donación, pudiendo realizar un mismo colegiado cuantas donaciones considerase.*



*El Banco de Alimentos de Las Palmas es una asociación sin ánimo de lucro basada en el voluntariado, declarada de Utilidad Pública por el Ministerio del Interior del Gobierno de España y Medalla de Oro de Canarias.*

*La Fundación del Colegio compró 400 litros de leche con el importe recaudado. Al acto de entrega participaron Pedro Cabrera y Marta León, presidente y secretaria general respectivamente del Colegio y por parte del Banco de Alimentos, su presidente, Pedro Llorca y vicepresidente, Andrés Merino.*

## ACTIVIDAD VI

### a) Tipo de intervención

*Formación*

### b) Tipo de actividad/proyecto

*Cooperación internacional*

### c) Fecha/duración

*Julio 2019*

### d) Información del proyecto/actividad

*Acogida de médicos y estudiantes de medicina de Mozambique*

*El Colegio, a través de su Fundación, acoge a recién graduados y estudiantes de último año de la Facultad de Medicina de la UniZambeze (Mozambique), que acuden a Canarias para completar su formación práctica en los grandes hospitales canarios.*

*Desde hace casi 20 años, bajo el liderazgo de Luis López Rivero, cirujano torácico del Hospital Universitario Insular de Gran Canaria, la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria colabora en la formación de médicos en la ciudad de Tete (Mozambique), en el marco de un proyecto de cooperación internacional.*



*En este país donde la escasez de médicos es alarmante, se han formado más de 220 nuevos médicos bajo este convenio en el que, además, colaboran otras entidades como en Cabildo Insular de Gran Canaria y el Colegio de Médicos de Las Palmas. Desde el 2017, se ha sumado a esta iniciativa la Agencia Española de Cooperación Internacional al Desarrollo.*

*El profesorado del segundo ciclo de la carrera lo constituyen médicos colegiados en Las Palmas, muchos de ellos vinculados al profesorado de la Universidad de las Palmas de Gran Canaria.*

*Cada año estos recién graduados y estudiantes de último curso se acercan al Colegio de Médicos de Las Palmas donde, el presidente y el vocal de Cooperación Internacional, Juan Ignacio Pintado, les exponen cómo se asocian los médicos españoles y cómo se agrupa la profesión médica española en la estructura de los colegios profesionales.*

## ACTIVIDAD VII

**a) Tipo de intervención**

*Formación*

**b) Tipo de actividad/proyecto**

*Acción social*

**c) Cuantía económica destinada al proyecto**

*2.560 €*

**d) Fecha/duración**

*10 y 11 mayo 2019*

**e) Información del proyecto/actividad**

*Jornadas de abordaje multidisciplinar de identidades trans\**

*El viernes 10 y el sábado 11 de mayo de 2019, se celebraron las I Jornadas abordaje multidisciplinar de las identidades trans\*, organizadas por la Fundación del Colegio en colaboración del Colectivo Gamá.*

*Participaron voces expertas tanto de Canarias como del resto del país, sobre autodeterminación de género, abordaje endocrinológico, gine-obstétrico, marco legislativo, acompañamiento familiar y modelo de salud.*

*Reunió a medio centenar de profesionales de los ámbitos socio sanitario, principalmente médicos, y a personas trans. Se convirtió en un espacio único de debate, reflexión e intercambio formación, información y sensibilización, en el que se logró un verdadero acercamiento de la comunidad médica a las necesidades sanitarias del colectivo de personas trans\*.*

*Estas jornadas redundarán en una mejora de la calidad asistencial y en una profundización y conocimiento del personal socio sanitario incorporando un nuevo enfoque que parte de la escucha de sus protagonistas.*

*Pedro Cabrera, presidente del Colegio, enfatizó el objetivo de estas jornadas “normalizar algo que es normal”. Y destacó como conclusión que “para tratar al paciente trans, no hay que imponerle nada, hay que acompañarle, como al resto de los pacientes”.*

*Cabe destacar, como clausura, se contó con la participación especial de Rosa Almirall Oliver, especialista en Obstetricia y Ginecología del Instituto catalán de la Salud y fundadora de Tránsit, un servicio gratuito médico que ofrece asesoramiento e información sobre salud (endocrinología, ginecología, etc.) para personas trans\*.*

*Almirall analizó las claves del éxito del nuevo modelo de salud trans\*-positiva (Tránsit): “funciona porque no excluimos a nadie. Y en todo este proceso participan dos expertos, nosotros y ellos; nosotros en acompañarles y ellos en su identidad”.*

*Javier Martínez Martín, endocrinólogo del Hospital Dr. Negrín, dio a conocer qué papel juega la consulta en su unidad de Atención a personas trans\*. Por su parte, María José Hinojosa, psicóloga y activista de Gamá analizó el papel de la salud mental en los procesos de tránsito, en su primera participación y en la segunda, trasladó las necesidades psicológicas que tienen los menores trans\*.*

*Isidro García Nieto, trabajador social y sexólogo LGTBI de la Comunidad de Madrid, trasladó su experiencia explicando la importancia de conocer la existencia transfobia para poder abordarla dentro del sistema sanitario.*

*Martín Berenguer Martín, jurista experto en realidades trans\* realizó un acercamiento al marco legislativo para el abordaje sanitario trans\* específico. La especialista en Obstetricia y Ginecología, Elena Cortés Cros, por su parte, desglosó los retos futuros para el abordaje gine-obstétrico de las personas trans\* en Canarias.*



## ACTIVIDAD VIII

a) **Tipo de intervención**

*Sensibilización y divulgación*

b) **Tipo de actividad/proyecto**

*Acción social*

c) **Fecha/duración**

*Mayo 2019*

d) **Información del proyecto/actividad**

*Incorporación de la diversidad de identidades de género en la Ficha Colegial*

*El Colegio introduce la diversidad de identidades de género en su ficha colegial, de esta manera, se habilita una nueva casilla de identidad de cumplimentación voluntaria, sin validez legal, pudiéndose elegir entre: hombre, mujer o no binaria.*

*Se refiere como no binaria a aquella persona que, independientemente de su deseo sexual o de los órganos sexuales con los que nace, no se identifica ni como hombre ni como mujer.*

*De este modo el Colegio reconoce, además de la cissexualidad —entendida como la concordancia entre el sexo asignado al nacer y el género sentido—, otras realidades de identidades trans\*.*

*El Colegio se convirtió en el primer colegio de médicos y el primer colegio profesional de España en reconocer así, la libre determinación del género de sus colegiados, que pueden modificar su identidad en su ficha de forma voluntaria, incorporando además, de forma pionera, la identidad no binaria.*

*Pedro Cabrera, presidente del Colegio, destacó que se trata de “un pequeño gesto para una Institución, pero es un gran paso para todo un colectivo”. Cabrera recordó que, “aunque la identidad no binaria no tenga validez o reconocimiento legal aún, es un gesto cargado de simbolismo, permite mayor visibilidad, sensibilidad e integración de las realidades trans\*”.*

*“Joana es médica y desde el día de hoy, gracias a esta modificación del Colegio, se reconoce su identidad no binaria”, anunció Pedro Cabrera. Podrán incluirla todos los colegiados que así lo deseen.*

*Joana Cabrera, mostró su alegría por este reconocimiento al colectivo trans\*, “es una demanda histórica”. Y añadió que “la perspectiva médica respecto a las realidades trans ha venido cambiando, aunque aún nos queda mucho camino, pero esto visibiliza ese esfuerzo necesario de la comunidad médica por llevar al plano de la igualdad a todas las personas, independientemente de su identidad de género. Es un orgullo”.*



*Joana aprovechó e introdujo a la prensa los conceptos principales sobre las identidades trans\* y explicó su identidad de género, “como persona no binaria, no me identifico ni como hombre ni como mujer”. Y matizó, “esto es independientemente del cuerpo que tengo, que marca actualmente cómo me lee la sociedad pero no quién soy”.*